

El Pabellon Cubano

ORGANO DEL PARTIDO REVOLUCIONARIO CUBANO
 REDACTOR, EMILIO ARTAVIA

AÑO I

San José, jueves 26 de Marzo de 1896.

NÚMERO 26

CONDICIONES

Saldrá los jueves y domingos.
 Serie de 10 números.....\$ 1 00
 Número suelto..... 0 10
 Avisos, precio convencional.

ADMINISTRACION

6ª Avenida O., N° 268 — Apartado, 219.

PARTIDO REVOLUCIONARIO CUBANO.

Cuerpo de Consejo en Costa Rica:
 Presidente, don Santiago Güell.
 Secretario, don Francisco Chaves M.
 Dirección: Apartado 363.

CLUBS

establecidos en la República para
 auxiliar la independencia Cubana

SAN JOSÉ.

Club de sras. *Hermanas de María Maceo*.
 Presidenta: señora María C. de Maceo.
 Secretaria: señorita Josefina Loinaz del Castillo.

Club *Hermanos Maceo*.
 Presidente: don Santiago Güell.
 Secretario: don Gregorio Santisteban.

Club *General Maceo*.
 Presidente: don Prudencio Odio.
 Secretario: don Joaquín Tamayo.

Club Costarricense *José Martí*.
 Presidente: Dr. Manuel Echeverría.
 Secretario: don Francisco Mayorga R.

Club Obrero *El Pabellón Cubano*.
 Presidente: don Emilio Artavia.
 Secretario: don Moisés Ramírez.

Club Infantil *Recuerdo á Martí*.
 Presidenta: señorita Julia Pérez.
 Secretaria: señorita Adriana Loinaz del Castillo.

HEREDIA.

Club Herediano *El Grito de Yara*.
 Presidente: Lc. don J. Federico González.
 Secretario: don Nicolás Hidalgo.

ALAJUELA.

Club *José de la Luz y Caballero*.
 Presidente: don Tranquillino Chacón.
 Secretario: don Paulino Dubón.

GRECIA.

Club de señoras *Agramonte*.
 Presidenta: doña Eulogia R. de Maroto.
 Secretaria: señorita Amelia Portugés.

Club *Carlos Manuel*.
 Presidente: don Pedro Barahona.
 Secretario: don Emilio Serrano.

SAN RAMÓN.

Club *Bolívar*.
 Presidente: don Luis Rodríguez.
 Secretario: don Florentino Lobo.

PUNTARENAS.

Club *Mariscal Sucre*.
 Presidente: don Miguel H. Céspedes.
 Secretario: don U. Fonseca.

NICOYA.

Club de señoras *Cubanas y Nicoyanas*.
 Presidenta: doña Cecilia de González.
 Secretaria: doña Elena v. de Crombet.

Club *Crombet Borrero*.
 Presidente: don Pedro González.
 Secretario: don J. J. Matarrita.

MATINA.

Club *Cuba Libre*.
 Presidente: don Pablo Pérez.
 Secretario: don Edgar P. de Arce.

LIMÓN.

Club *Brigadier Crombet*.
 Presidente: don José Arrasty.

EL PABELLON CUBANO

LA SITUACION.

Deslumbrados como ante el lente de maravilloso caleidoscopio, hemos aguardado tranquilos que pasara el movimiento noticiero que en estos dias nos abruma para que algo menos confuso nos orientara con respecto á la verdadera situación de Cuba.—Preciso es confesar que tantas, tan numerosas y favorables son nuestras noticias que apenas si convencidos de la justicia de nuestra causa, de la heroicidad de nuestros luchadores y de la impotencia española, podemos creerlas sin reserva alguna.

Ya es el Ejército de Gómez y Maceo, tras de falsa retirada, volviendo sobre la Habana sin temer las legiones de Weyler; ya Jaruco á 7 leguas de la capital cayendo en poder de los rebeldes; ya el "Potosí" entre Regla y Guanabacoa, tiroteado con tal descaro que las descargas sorprenden en su lecho á los pacíficos habitantes de la gran ciudad estremeciéndolos ante la perspectiva del crepúsculo del dia de la liberación; ya es el pueblo americano quien nos consagra la estimación de los libres en sus resoluciones acerca de la beligerancia; ya la nota cómica de un parte oficial planteando el problema *ridículo médico legal* de si el Coronel Lolo Benítez, de triste recordación, muerto recientemente en el mismo lugar en que cometió uno de sus crímenes mas atroces, había mordido el polvo á consecuencia del tiro que recibió en la frente ó del cáncer que en el

estómago le amargaba la vida tan cruelmente como el que llevaba en su conciencia tenebrosa: ó ya por último, lo que en estos dias ha hecho en optimismo vesánico, levantar algo la frente al godo. España poniendo á disposición de Weyler 50 mil hombres mas, para lo cual tiene que llamar hasta á los quintos del 96; y una gran batalla, una formidable batalla ensangrentando el suelo de Candelaria, cuyos detalles se pierden en el tinte sospechoso de la Leyenda.

No podemos quejarnos, todas convergen al mismo fin, son hechos, pruebas irrefutables que van demostrando lo que á todas luces es incuestionable: el triunfo de las armas cubanas. Cómo sinó resistirían los revolucionarios los planes del nuevo General en la misma Habana sin volver á sus terrenos seguros y abrigados; para qué pide Weyler, y España le ofrece 50 mil hombres más, sino es porque la situación es insostenible; y qué son sino pruebas de impotencia los últimos crímenes de la soldadesca?

Confíemos y esperemos: poco será. Las Cámaras de los Estados Unidos discuten la proposición conjunta sobre beligerancia; Calixto García con sus cañones tiene un pie en Cuba, la primavera se aproxima, la fiebre amarilla afila su hoz implacable, y la última peseta no parece ya en las inmensas cajas de la Hacienda Española llenas de negruzcas telarañas.

El Porvenir se aclara ante los destellos de la Estrella Solitaria.

LA BELIGERANCIA ANTE EL CONGRESO AMERICANO

Washington, Marzo 9.—Con-

forme á lo anunciado anteriormente, á las dos de la tarde de hoy, dió comienzo el Senado á la discusión del dictamen de la Comisión Mixta, aceptando la resolución adoptada por la Cámara.

Concedida la palabra al Senador Hale del Estado de Maine, pronunció un extenso discurso en contra del dictamen de la Comisión, exponiendo su parecer de no ser este el momento oportuno para el reconocimiento de la beligerancia. Mostróse tímido ante las consecuencias de una guerra, y dijo que la política tradicional de los Estados Unidos se oponía á dicho reconocimiento. Su discurso fué interrumpido varias veces por el Senador Sherman, y recibido con frialdad por las galerías.

Washington, Marzo 12.—Hoy continuó en el Senado la discusión del dictamen de la Comisión Mixta, sobresaliendo los Senadores Sherman y Hill como las figuras más conspicuas del debate.—A pesar de llevarse ya invertidas cuatro Sesiones en la discusión, parece que la votación final no lleva trazas de estar cercana, no obstante de que Mr. Sherman ha anunciado su propósito de forzar cuanto antes la votación. Las galerías continúan completamente llenas y el interés público no decae.

El Senador Hill, del Estado de Nueva York, habia en contra del dictamen, limitándose su objeción á la fórmula de la resolución, que expresa el propósito de los Estados Unidos de intervenir para proteger los legítimos intereses de la Unión.

Semejante actitud, declaró Mr. Hill, era sumamente inoble y despreciable, rebajándose con ella la causa de la libertad

y del patriotismo. Proponía fuesen rechazadas las resoluciones, con objeto de que pudiesen ser enmendadas, eliminándose fórmula tan mercenaria.

Mr. Sherman en su discurso reafirmó nuevamente la opinión sustentada al adoptarse las resoluciones del Senado. Declaró que era flagrante el estado de guerra en Cuba, siendo más que abundantes las evidencias. Insistió en calificar de "carnicero" al general Weyler, pero concedió que el Ministro español señor Dupuy de Lome, estaba en su perfecto derecho y en el deber de controvertir y explicar, tanto en el Departamento de Estado como fuera de él, los hechos que habían dado lugar á dicha calificación. En el curso de su peroración, pagó ardiente tributo al patriotismo y fidelidad del Presidente Cleveland, y á su firme voluntad de sostener muy alta la bandera de la patria.

IMPORTANTES

NOTICIAS DE LA GUERRA

EN PINAR DEL RÍO.

Habana, Cuba, Marzo 10.—Se han recibido detalles del ataque y destrucción de la población de San Juan y Martínez, Provincia de Pinar del Río, el día 5 del actual, por fuerzas insurrectas al mando de Varona. Dicha población tenía sobre 300 casas, cuatro escuelas, dos imprentas, multitud de establecimientos y grandes almacenes de depósito de tabaco en rama.

La magnífica iglesia de la ciudad no fué quemada, pero de los demás edificios fueron pocos los que escaparon del incendio. Después de haberse apoderado Varona de la población, dió á sus habitantes tres horas de término para que desalojaran las viviendas y sacaran sus muebles y enseres, y una vez pasado el término marcado se la entregó al incendio. El número de habitantes con que contaba era de 2,600.

Igualmente se han recibido noticias de haber sido destruidas por fuerzas de Varona las poblaciones de Guane, Alonso Rojas, Las Martínez y Luis Lazo, todas ellas situadas en la Provincia de Pinar del Río.

En la Habana ha sido detenido

don José Montoto y siete personas más bajo el cargo de ser Agentes de los rebeldes y de estar en conexión con la Junta Revolucionaria de Nueva York. A Montoto se le encontró un despacho de Teniente del Ejército Libertador y varios bonos de la República de Cuba. —*The Herald*

—Dice *The Times Democrat* de Nueva Orleans: "De todas las acciones diabólicas de que se culpa á los españoles desde el principio de la actual guerra de Cuba, una de las más vituperables, según datos recibidos aquí, es la siguiente: Una columna insurgente apareció en Ceiba del Agua, provincia de la Habana, el jueves 12 del presente. Tan pronto como el jefe del fuerte español vió á los insurgentes á gran distancia, ordenó á sus soldados que capturasen á cuanto cubano encontraran en el pueblo. La orden fué obedecida inmediatamente, conduciendo hombres, mujeres y niños, que fueron forzados á punta de bayoneta á marchar en línea al frente de las tropas españolas. Entre las señoras había algunas con niños de pecho, y fácil es comprender el terror que de estos infelices cubanos se apoderó al ver avanzar los insurrectos en son de ataque, y que los españoles les hacían fuego parapetados tras aquella barricada humana. Ante este espectáculo, los insurgentes cesaron inmediatamente sus fuegos y se retiraron, y los habitantes del pueblo huyeron luego hacia la Habana, en donde enviaron una comisión á exponer su queja ante Weyler."

Oh decantada hidalguía española!...

—Cienfuegos. — Por un suplemento á *Las Villas* del 4 del presente, hemos sabido que los comerciantes españoles de esa ciudad se habían reunido en el "Casino Español" con idea de "suspender las órdenes que tenían dadas en los Estados Unidos para el embarque de mercancías, dando allí mismo orden al comisionista señor Alonso para que suspendiese todos los pedidos pendientes, para cortar de ese modo por completo el comercio con aquella nación, en virtud del reconocimiento de beligerancia por el Congreso." Nominaron una comisión que pidiera en nombre del comercio de Cienfuegos al de la Habana, Matanzas, Cárdenas, Manzanillo y Cuba su adhesión y suplicándoles á la vez suspendieran también sus pedidos á los Estados Unidos.

Bravo, magnífico, así se debe hacer con los yankees para que mueran pobres ó no reconozcan nunca á la heroica Cuba el derecho que le asiste para ser libre. Lo malo es que pudo más el estómago que todo ese ruidoso patriotismo, pues los comerciantes de la Habana no aceptaron la fórmula salvadora, por no convenir á sus intereses.

—Sagua. *El Porvenir*, periódico reformista de Sagua la Grande, dice que en aquel distrito será muy difícil cobrar las contribuciones porque están arruinados los propietarios y los productores.

Los alambiqueros no pueden trabajar por falta de materia prima. Las casas de comercio están despidiendo dependientes.

—En el Potosí. Anoche, á las once, se presentaron en el fuerte de Potosí, situado entre Regla y Guanabacoa, á la entrada de la calzada vieja de este nombre, unos individuos, quienes, al dársele el ¡alto! por el centinela de la fuerza que guarnece dicho fuerte, contestaron con una descarga. En Regla se presentó el Comandante Militar de Guanabacoa, señor O'Reilly, quien llevó para dicho punto la fuerza que compone el batallón de Otumba, que se encuentra alojada en los almacenes de Regla: además salieron también dos compañías de voluntarios del batallón de Regla, al mando del capitán don Eligio Valdés.

Desde los primeros momentos el pueblo de Regla se puso sobre aviso, en previsión de cualquier intento del enemigo.

Es de advertir la actividad desplegada por el coronel de voluntarios señor Llurias, el alcalde del 2º barrio don Manuel Sánchez Bratón, el capitán de voluntarios don Félix Bufill, y el vecino don Tomás Diego Fernández, que asociados de otros más, tomaron todas las precauciones necesarias.

A las 2½ de la madrugada se retiraron todos á sus casas.

—Cerca de la villa. En Guanabacoa, anoche, á las 11½, á dos kilómetros de la villa, se sintieron varias detonaciones de arma de fuego, en dirección de la calzada de Santa María del Rosario.

En los primeros momentos se tomaron, con actividad, las medidas oportunas.

A las 12 de la noche llegó á la villa el batallón de Otumba, que fué á ocupar las posiciones convenientes.

A la una regresó dicha fuerza al alojamiento que se le preparó.

De los periódicos y cartas recibidos anoche de la Habana, extractamos las siguientes:

—De Santiago de las Vegas. En la madrugada del lunes hubo un gran tiroteo en la casa de Pendás, calle de San Pablo, esquina á Rincón, á la entrada del camino real.

—La casa de tabaco de Segundo Trespalacios, en la finca de Triana "El Deseo" ha sido quemada.

—El mismo día como á las 6 de la tarde hubo tiroteo entre avanzadas cubanas y una guerrilla española en el ingenio "La Patria."

—Combate en Guamacaro.— Derrota de los Españoles.—El 25 de Febrero último tuvo lugar en el valle de Guamacaro (Cárdenas) un reñido combate entre las fuerzas españolas del general Prats y los cubanos al mando del bravo Mayor General A. Maceo. En este combate, que duró más de dos horas, fueron derrotados los primeros con pérdida de más de 200 hombres. En su retirada las tropas de Prats mataron é hirieron á muchas personas pacíficas que encontraban al paso de su precipitada fuga, entre las cuales se encuentran las siguientes:

MUERTOS.

D. Francisco Santana, de 70 años, conocido por *El Santo* á causa de su vida ejemplar. Al oír ruido por el camino salió á la puerta de su casa y las tropas le dispararon dejándolo muerto en el acto. Don Manuel Díaz, don Francisco Díaz, don José de la Paz; un moreno desconocido; don Jerónimo Linares y don José Nieve.

En cambio de tan inicuo proceder, algunos de los heridos abandonados por los españoles fueron recogidos por las fuerzas de Maceo para ser atendidos en su campamento.

A muchas familias les quemaron sus casas en la huida, así como otras de colonos de los centrales del valle.

Como consecuencia de tan inicuas atrocidades muchas familias de los campos se han trasladado á Cárdenas huyéndole á los desmanes de las tropas, y es de ver algunas viviendo materialmente debajo de las carretas, las cuales fueron socorridas en los primeros momentos por el Ayuntamiento, pero no pudiendo este soportar dicho gasto, les ha hecho saber que deben volver á sus hogares del campo para no perecer de hambre.

Los asesinatos y presos de Guatao.—Sin comentarios, porque no los necesita, publicamos á continuación la lista fidedigna de las personas pacíficas asesinadas en Guatao por una guerrilla española el 22 de Febrero último, así como de las que fueron reducidas á prisión en el mismo pueblo por meras sospechas:

Muertos:

Francisco Sosa, asturiano y profesión comercio, casado.—Pascual Chávez, de Guatao, labrador, casado y con 4 hijos.—Pedro Amador, id. id. id. con 4 hijos.—Vidal Prieto, id. id. id. con 4 hijos.—José Rodríguez, id.—Francisco Hernández, id. id. con 5 hijos.—Antonio González, de Canarias.—Pablo Polo, africano y labrador.—Florencio Quijano de Guatao.—Arcadio Castillo, de Punta Brava, labrador, con 2 hijos. Juan Reyes, de Canarias, conductor de un carro de leche.—Enrique Fernández, de Punta Brava. Asunción Ortega, del Caimito. Y muchos de estos con 10 machetazos después de fusilados.

Presos.

Miguel Vildosa Sánchez, de Guatao, tabaquero.—Miguel Salgado, de Galicia, aguador.—Ladislao Quintero, de Cayo Hueso, tabaquero, con 1 hijo.—José Ocegüera, de Guatao, id.—Perico Chávez, de id. labrador, con 5 hijos.—Tomás Abreu, de id. —Claro Poleris, de Canarias, con 2 hijos. José Inés Rojas, de Guatao, tabaquero.—Ambrosio Alfonso, de id., labrador.—Lucas Urrutia, de id.—Antonio Carballo, de id., arriero, con 2 hijos.—Eugenio Polo, de id. id., labrador.

—Grupos revolucionarios quemaron algunas casas de las afueras de Bejucal después de tirotar los fortines.

—El vapor correo "Cataluña," salido el 29 de Febrero, de la Habana, con destino á Ceuta, conduce treinta y seis cubanos por simpatizar con la revolución. Uno de los deportados se lanzó al mar al ser conducido del muelle al vapor y los humanitarios soldados estuvieron alerta y cuando para respirar salió á flor de agua lo mataron á tiros.

—El pueblo de Mantua ha sido por completo reducido á cenizas por los libertadores.

—Un niño, que apenas contaba 13 años—Francisco Ballesteros—acaba de ser asesinado en el pueblo de Recreo, jurisdicción de

Cárdenas, por orden del soldado español que fuge de Alcalde Corregidor, quien además ha dado orden á las tropas para que *no le lleven prisioneros sino que los maten en el camino!*

—Se rumora que avanzadas de los patriotas al pasar por las intermediaciones de Santiago de las Vegas incendiaron algunas casas de los barrios extremos.

—El apeadero de la "Aguada del Cura," de la empresa de los F. C. U., ha sido quemado totalmente por los revolucionarios.

INSERCIONES

CUBA CONTRA ESPAÑA

POR

ENRIQUE JOSÉ VARONA,

EX-DIPUTADO Á CORTES.

(CONTINÚA)

La causa de la ruina de Cuba, á pesar de sus zafras de un millón de toneladas y de sus extensas vegas de tabaco, es muy sencilla de encontrar. En Cuba no se capitaliza. Y no se capitaliza porque no se lo consiente el régimen fiscal á que la somete su gobierno. El dinero que le produce su gran exportación no entra ni en forma de importaciones, ni en efectivo. Se queda fuera para pagar los intereses de su ingente deuda, y para subvenir al acarreo incesante de caudales de todo el que gana algo y se apresura á sacarlo de Cuba, de los pensionados por nuestro tesoro que habitan en España, y de los residentes españoles que envían por todos los correos sus tributos á los hombres políticos ó socorros á sus familias.

Cuba paga por pensiones, á retirados, jubilados y cesantes... \$ 2.192,795.10. Casi todo ese dinero se exporta. Los capítulos primeros del presupuesto de gastos significan la exportación de más de \$ 10.600,000. A la Compañía Trasatlántica paga Cuba \$ 471,836.68. No es posible someter á cálculo todo lo que sale del país, enviado por particulares; pero ese acarreo de caudales significa que nadie está contento en Cuba y todo el mundo desconfía de su porvenir. La consecuencia de todo esto es que, á pesar de lo favorable de la balanza mercantil, los cambios son incesantes y exageradamente contrarios á Cuba.

Por otra parte, si Cuba trabaja, y para trabajar procura ponerse al nivel de sus competidores más adelantados, esto es obra de sus

habitantes, que no reparan en sacrificios. El gobierno no se preocupa ni poco ni mucho de dotarla de los medios de trabajo, que se engloban en el capítulo de fomento.

(CONTINUARÁ.)

GACETILLAS

FELIZ VIAJE deseamos al estimable caballero Mr. M. N. Glinn, representante de la respetable casa Collins & Co. de Hartford Coun. E. U. de A. de universal renombre, quien se dirige á Nueva York, en unión de su digna señora.

El señor Glinn, con quien tuvimos el placer de relacionarnos, es un apreciable cubano de origen inglés, cuyas maneras cultas y carácter afable, saben captarse simpatías por doquiera, y no dudamos que debido á ello la casa que representa aumentará el radio de sus negocios en Costa Rica.

EL ÚLTIMO vapor español nos trae grupo escogido de cubanos. Entre ellos saludamos con verdadero gusto al señor don Juan León y familia, á los doctores Ros y Escanaverino y familia, al señor Luis Rovira y señora, los distinguidos jóvenes de la Habana Pardiñas, señor Villalón, etc.

A todos deseamos grata permanencia en este país y pronto regreso á su Patria Libre.

LAS NOTICIAS que nos dan los recién llegados, únicas verídicas que podemos saber de la guerra, muestran el empuje incontrastable del ejército cubano la desmoralización del contrario, lo mismo en Oriente que en la Habana, Villas y Camagüey.

Trataremos de obtenerlas para nuestros lectores.

SUSCRICIONES á "El Porvenir", el interesante periódico cubano de New York que trae las últimas noticias de la guerra, correspondencias de Cuba, retratos, etc. Informarán en esta redacción, y en el Mercado—Norte—Ap. 363.

DICE *El Porvenir de León, España*, del 29 de Enero:

"El señor Cánovas ha ideado crear un impuesto de guerra... debería salir de los bolsillos de esos políticos gobernantes y funcionarios de todas clases y castas, que con su avaricia insaciable unos, con sus torpezas otros, nos han traído al actual estado de cosas; son los principales fautores y responsables de la insurrección que hoy pone en peligro la hermosa Antilla y agota las fuerzas y los recursos de España.

"Así se escribe," agrega por su cuenta el señor González Alcorta, español.

LA FAMILIA del General Lora ha partido para Alajttela para dedicarse á la enseñanza. Deseámosles la acogida que merecen por sus virtudes y cultura en el seno de aquella simpática sociedad.

YA LAS PAGÓ TODAS.—El ex-presidario, Teniente Coronel Lolo Benítez de nefanda memoria, ha pagado como debía los crímenes cometidos en la guerra pasada en ancianos, niños y mujeres indefensos. En el encuentro que tuvo lugar en "Gallegos" jurisdicción de Manzanillo, al frente de doscientos hombres, avanzada de la fuerza mayor de DOS MIL soldados que comandaba el General González Muñoz, fué atravesado por una bala certera muriendo en el acto ese cabecilla perverso, precisamente en el mismo lugar que fué teatro de sus más sangrientas hazañas que le dieron por premio concluida la guerra, la cadena perpétua á que lo condenó su propio gobierno á quien defendía con mengua de todo sentimiento humanitario.

POR QUÉ SERÁ.—Cincuenta mil soldados más, piensa España mandar á Cuba pedidos por Weyler para concluir con la revolución: ya podemos contar con un ejército de más de doscientos y pico de miles de hombres con quienes tendrán que habérselas los insurrectos cubanos que, siendo pocos, habiendo tenido infinidad de bajas en todas las acciones, huyendo siempre, perdiendo sus malos rifles, caballos, &c., necesitan que les pongan al frente un ejército tan numeroso como nunca mandó España á América en ninguna época. No comprendemos por qué ese lujo de ejército y armas cuando ellos, los jefes españoles y aun el mismo gobierno nos dicen que la revolución agoniza y que pronto estará terminada.—Qué pensará de todo esto el señor Cánovas del Castillo que atacando la guerra de Cuba le dijo á Martínez Campos la vez pasada y en el Congreso, que aquella era guerra de Capitanes y no para Generales y ahora que es la misma guerra y que el propio Cánovas la pinta en peores condiciones, por qué manda á Cuba tantos Generales al frente de un lujoso ejército? ¡Por qué será?

¿NO LE PARECE Á UD., estimado colega de La República, que explotar la propaganda de nuestra prensa en favor de una publicación extranjera, para negar luego el canje prometido so pretexto de no ser los de aquí diarios de primera clase, es sencillamente proceder de mala fe?

Tal creemos nosotros....

NOS ASOCIAMOS al justo duelo de don Manuel Leiva y señora, por la pérdida de su niñita Julia que voló al cielo el martes último.—Resignación y esperanza.

HAN SIDO incorporados en nuestro Colegio de Abogados, los señores Licenciados don Rodrigo Portuondo Miyares y don Juan Pérez Cisneros, apreciables caballeros cubanos á quienes deseamos éxito feliz en el ejercicio de su profesión.

MUCHAS son las voces de aliento que á diario recibimos de costarricenses y extranjeros, entre las cuales no han escaseado las de nuestro sexo bello, que como en todas partes, se apasiona por la justa causa que defendemos. Véase si no el siguiente párrafo de una carta que de uno de los cantones de la liberal Alajuela, se nos ha remitido por una señorita costarricense: 'suplícole no deje de enviarme tan importante periódico, hasta ver recompensado el heroísmo de los tan admirados hijos de Cuba, con su ansiada victoria.'

Damos las gracias á tan gallarda defensora de la Independencia Cubana, cuyo nombre sentimos no hacer público.

¡Qué tres Bemoles!

Tres cesantes indigentes se encuentran con una colilla de puro.

—Yo la he visto primero.
—Yo la he cojido del suelo.
—Yo dí el aviso.

Los tres tienen opción al hallazgo.

Partirla sería un crimen.

Conviene, por último, en adjudicarla al más desgraciado de los tres, después que se oigan las desventuras de cada uno.

—Pues sepan ustedes, dice el primero, que hace dos años me alimento tan solo de lo que encuentro por la calle: cáscaras de melón y naranja, trozos de cebolla y algún mendrugo de pan. No llevé camisa; mis zapatones no tienen suela y duermo á la intemperie.

—Al fin y al cabo usted está solo. Yo tengo familia. He visto morir de hambre á un hijo mío; dormimos en el suelo sobre un trozo de estera recogido sobre unos escombros, y hoy nos echan del sótano en que habitamos por no tener dos reales que me cuesta de alquiler al mes.

—Mía es la colilla, dijo el tercero. Figúrense cuál será mi situación que, en este mundo, no tengo más amparo que á ustedes dos.

AVISOS

Sastrería Cubana

— DE CASIMIRO ORÚE —

Este acreditado establecimiento ofrece al público un surtido magnífico de casimires franceses é ingleses.

Cuenta con buenos operarios para complacer á sus favorecedores y ofrece exactitud en el cumplimiento de las órdenes que se le confíen.

Avenida 5ª, Oeste, contiguo al señor Pochet.

* * LA ESTRELLA * *

—FÁBRICA DE TABACOS Y CIGARROS.—
CALLE 23 Y 4ª AVENIDA.

Se encontrará siempre el mejor surtido de artículos del ramo, por mayor y al detall.

Tabacos Habanos legítimos.
Picadura Iztepeque y Habana.
Precios sin competencia posible. No hay más que pedir.

Una visita á mi establecimiento dejará satisfecho el gusto más exigente.

CEFERINO A. CAÑIZARES.

LA TEMPESTAD
PULPERIA.

Vende á precios sumamente baratos. Peso y medida legítimos. Constantemente se renueva el surtido.

—CALLE 18 Y AVENIDA 9ª—

LA ESTRELLA
PANADERÍA
— DE —
PRUDENCIO ODIO.

— 6ª AVENIDA, OESTE. —

Los productos de esta casa son bien conocidos del público por su calidad inmejorable. Nuestra popular Jalea de Guayaba se recomienda por sí sola.

DR. ROS POCHET
MÉDICO CIRUJANO.

Especialista en partos y enfermedades propias de las señoras.

Practica toda clase de operaciones quirúrgicas.

Ofrece al público sus servicios profesionales en la Farmacia Americana, calle Central, esquina 5ª Avenida.

Horas de consulta: de 8 á 10 a. m. y de 12 á 4 p. m.

Domicilio: casa habitación del señor Pochet.

LA DEMOCRACIA
ZAPATERIA.

6ª AVENIDA, OESTE, N° 268.

* * * * SAN JOSÉ. — C. R. * * * *

ELADIO RIVERA.

CALLE CENTRAL, SUR Y AVENIDA 11ª

Ofrece á sus favorecedores su bien surtido establecimiento DE LICORES, VÍVERES Y ABARROTÉS. Todo fresco y de la mejor calidad y además MUY BARATO.

¡ ENFERMOS, ENFERMOS !

USAD LAS SIGUIENTES MEDICINAS DEL DOCTOR

Arrillaga Roué.

JARABE DE TABONUCO AL GUAYACOL

para la curación de la TÍISIS INCIPIENTE, BRONQUITIS CRÓNICA, BRONCO-RRREA, ASMA, TOS, RESFRIADOS y demás afecciones de las vías respiratorias.

SE GARANTIZA LA ACCIÓN DE ESTE MARAVILLOSO REMEDIO, INFINITAMENTE MEJOR QUE TODOS SUS SIMILARES, PUDIENDO MOSTRAR MILLARES DE CERTIFICADOS Á TODO EL QUE DESEE CONOCERLOS.

BANDEINA!! > < BANDEINA!!

(Lyan Bandé. planta indígena de Haiti, Kola de Madagascar primitiva Quina calisaya detanizada).

CURACIÓN DE LA NEURASTENIA Y SUS DESÓRDENES NERVIOSOS, DEBILIDAD ORGÁNICA, Y MUY ESPECIALMENTE LA IMPOTENCIA, ESPERMATORREA, DEBILIDAD SEXUAL, ETC. DESPUÉS DE MÚLTIPLES EXPERIENCIAS ASEGU- RÁNDONOS QUE LA BANDEINA CURA AÚN EN LOS CASOS EN QUE HAN FALTADO ENÉRGICOS REMEDIOS; COMPROMETIÉNDOSE EL AUTOR Á NO COBRAR NI EL VALOR DE LA MEDICINA, SI ESTA NO SURTE EL EFECTO DESEADO.

PILDORAS REGENERADORAS VEGETALES

CURACIÓN DE LA DISMENORREA, LEUCORREA, ESTERILIDAD, DESARREGLOS DEL MÊNSTRUO Y DEMÁS AFECCIONES PROPIAS DE LA MUJER.

OBRAN EN NUESTRO PODER CERTIFICADOS NOTABLES SOBRE LA EFICACIA DE ESTAS PÍLDORAS, QUE DEVUELVEN Á LA MUJER SU PERDIDA SALUD RESTAURANDO SU BELLEZA.

ALCOHOLADO MARAVILLOSO

PARA LA CURACIÓN DEL REUMA Y DE LOS DOLORES AGUDOS Y CRÓNICOS.

Entre los infinitos Facultativos que pueden informar de la eficacia de estos productos, citaremos los siguientes:

DOCTORES PAGANI Y VIVES, de la Facultad de París, residentes en Ponce, Puerto Rico.

DOCTORES RENDÓN Y ZENO GANDIA, de la Facultad de Madrid, residentes en Ponce, Puerto Rico.

DOCTORES MARTÍNEZ AGUILERA, ZERASPI Y RODRÍGUEZ BELLO, de la ciudad de la Habana.

DOCTORES ALCÁNTARA VILLAVICENCIO, GUERRA GÓMEZ, HERNÁNDEZ, SOSA y otros, residentes en La Guaira y Caracas, (Venezuela).

DOCTORES MONAGÁS Y GUZMÁN, Mayagüez, Puerto Rico.

Muy pronto esperamos citar las opiniones del Cuerpo Médico—Farmacéutico de Costa Rica.

DEPOSITO GENERAL PARA COSTA RICA,

DON FÉLIX S. ALMÉSTICA, PUERTO LIMON.

Procurense en todas las Boticas.

PURERIA DE M. ACOSTA

— AVENIDA CENTRAL, N° 50 —

AGENTE ÚNICO RECEPTOR DE LA ACREDITADA MARCA DE PUROS Y CIGARROS HENRY CLAY, DE LA HABANA.

Acaba de recibir gran cantidad de ellos y de CIGARROS MURIAS, que vende por mayor y al menudeo. SOMBREROS DE PITA hasta de \$ 25-00. SOMBREROS DE FIELTRO para caballeros y niños. SOMBREROS DE PAJA blancos y de colores, última novedad para señoras, caballeros y niños.

— TODO A PRECIOS MODICOS —

P. & F. VALIENTE,

COMERCIANTES IMPORTADORES

DE TODA CLASE DE CIGARROS Y CIGARRILLOS MANUFACTURADOS.

ÚNICOS AGENTES DE LA ACREDITADA REAL FÁBRICA DE TABACOS Y CIGARROS DE

Partagás & Cª Limited, de la Habana.

CORREO APARTADO, 105.

TELÉFONO, 22.

IMPRENTA COMERCIAL.